

1971

4787

Declaró senador Renan Fuentealba:

"Defenderemos con energía el derecho del campesino a la propiedad de la tierra"

(Por Magaly Alegria)

No he logrado formar una opinión cabal acerca de si el Ministro de Agricultura se encuentra en esta zona montando una operación política o impulsando la reforma agraria dentro de los propósitos claramente manifestados por el Presidente de la República", manifestó el senador Fuentealba, quien ha permanecido algunos días en la provincia y ha tomado contactos con campesinos.

"Es claro, añadió Fuentealba, que puede estar haciendo las dos cosas, pero lo que es evidente es que no existe correspondencia entre los hechos y actuaciones propias del secretario de Estado y las reiteradas afirmaciones presidenciales". "El señor Allende ha sido muy categórico en decir repetidas veces que la reforma agraria se hará de acuerdo con la actual Ley sobre la materia y que, por lo tanto, no serán afectados los medianos y pe-

queños propietarios y se respetará el derecho a la reserva que la misma ley señala". Preguntado el senador Fuentealba sobre lo que debe entenderse por pequeño y mediano propietario, dijo que sobre el particular no hay una norma, pero "bien se puede considerar como pequeños propietarios a los que tienen cincuenta hectáreas o menos, y medianos, a los que tienen una superficie superior a cincuenta e inferior a las ochenta hectáreas básicas". "El criterio, según el cual los medianos y pequeños propietarios que tengan abandonadas o mal explotadas sus tierras, también serían afectados, no puede ser aplicado arbitrariamente o con intención política, según el real saber y entender de funcionarios activistas que ejercen presión o amedrentan al campesinado".

LATIFUNDIO

El presidente del Partido Nacional ha hecho llamados a los sectores

★ "La DC exige el minimum de disciplina social que todo proceso transformador debe tener"

★ "Nos negamos a que se usen las aspiraciones de los mapuches en forma demagógica e irresponsable"

que el PDC está por la expropiación del latifundio y por la aceleración del proceso de Reforma Agraria, el cual debe realizarse por la autoridad y en conformidad a la ley. Esto no significa desconocer el derecho a la reserva que tienen los propietarios que cumplen con los requisitos de buena explotación, ausencia de conflictos y

(PASA A LA 6ª PAGINA)

democráticos, para formar un Frente Cívico. Al respecto y en relación a la provincia de Cautín, el parlamentario declaró:

"No nos preocupa lo que se diga sobre esta materia, creo que el

PDC ha probado a través de las realizaciones de su Gobierno, que tiene una posición muy diferente a la del Partido Nacional. Esta posición consiste fundamentalmente —manifestó el senador Fuentealba— en



RENAN FUENTEALBA

cumplimiento de las leyes sociales". Estos deben ser respetados, enfatizó el senador del PDC y agregó que su partido "velará porque así sea".

En cuanto a la formación de un Frente Cívico, es una materia sobre la cual debe pronun-

ciarse la Directiva Nacional del PDC, manifestó el parlamentario "pero, quiero expresar mi opinión personal absolutamente con traria a la formación de pactos políticos o combinaciones partidistas de colectividades dispares y que tiene una visión contradictoria frente a los problemas económicos y sociales". "Si se trata de defender los valores esenciales de la Democracia la Unidad o el Frente común, surgirán espontáneamente frente a cada situación conflictiva, sin necesidad de pactos o acuerdos permanentes".

HACIENDA ESTATAL

Sobre los planes de formación de "empresas agrícolas" y un caso concreto, la empresa agrícola estatal que el Ministro Chonchol puso en marcha en la localidad de Loncoche y que abarca quince mil hectáreas, Fuentealba dijo: "En primer término, debemos denunciar la ambigüedad del Gobierno de la Unidad Popular sobre esta materia. Todavía no hay un pronunciamiento definitivo y nada claro. Más aún, debemos señalar algunas contradicciones entre los altos funcionarios. Por ejemplo, el Vicepresidente Ejecutivo de la CO-RA, en entrevista que concedió al Canal 9 de Santiago habló de las haciendas estatales y las caracterizó como "haciendas - escuelas" destinadas a la investigación y capacitación agrícola, pero documentos de la propia CO-RA, afirmaciones de los funcionarios a los campesinos, documentos entregados por los partidos de la Unidad Popular a los campesinos y declaraciones del señor Ministro de Agricultura, plantean que el Estado será empresario y propietario de la tierra, incluyendo a los actuales asentamientos, todos los cuales deberán ingresar a un Fondo Nacional de Tierras".

La Democracia Cristiana solidariza con el criterio expresado por las Federaciones Campesinas y los trabajadores en general, declaró el parlamentario, quienes se oponen a la propiedad estatal de la tierra. "Nosotros hemos defendido y defenderemos con energía el derecho del campesino a la propiedad de la tierra y a la gestión de la Empresa Agrícola".

CONSEJOS CAMPESINOS

Consultado el senador Fuentealba sobre la opinión de su colectividad acerca de la formación de los Consejos Campesinos, señaló que "los principales actores de la Reforma Agraria son los campesinos y sus organizaciones". "Por eso, planteamos nuestro apoyo y respeto a organizaciones gremiales y pluralistas de campesinos. Por lo tanto, rechazamos cualquier pretensión para politizar tales organizaciones y para colocar-

las incondicionalmente bajo el tutelaje del Estado o de sus instituciones".

En este sentido —dijo el parlamentario— estimamos provechosa la constitución de los Consejos Campesinos pero, "denunciamos que hemos advertido que los funcionarios de Gobierno y los partidos de la UP están en una verdadera escalada de destrucción de la auténtica organización campesina y que se están constituyendo Consejos Campesinos a espaldas de las organizaciones de éstos". "En esto, le ha cabido intervención personal al propio Ministro de Agricultura quien viaja de un punto a otro para constituir Consejos Campesinos con los "callampas", sin que hasta la fecha las organizaciones campesinas hayan sido llamadas a discutir la política agraria que aplicará este Gobierno, de acuerdo con el deseo expreso del Presidente de la República". "Sin ir más lejos, el sábado 16, el MIR y el Partido Socialista, en presencia del Gobernador Comunista, convocaron a un Congreso Campesino fulero y constituyeron el Consejo Comunal de Lautaro, en circunstancias que el Consejo Provincial Campesino de Cautín, a quien le correspondería legítimamente hacerlo, no ha tenido idea de tal reunión". "O sea, expresó Fuentealba, que mientras el Ministro de Agricultura asistía el viernes a la constitución del auténtico Consejo Provincial Campesino, sus colaboradores y subordinados realizaban en Lautaro una farsa a espaldas de la organización auténtica que sólo pretende destruir la Organización Campesina". Otro caso agregó el senador, ha ocurrido en Malleco, donde el Ministro de Agricultura, según informaciones de "El Diario Austral", habría visitado los Consejos Comunales, en circunstancias que ni siquiera se crea todavía el Consejo Provincial. "Que da así en evidencia que estos Consejos entre comillas, son políticos, "callampas" y van contra los campesinos, a cuyas espaldas han sido organizados sin que muchos de los participantes sepan siquiera de qué se trata y en qué han estado. La presencia del Ministro significa que al Gobierno ampara esta situación o que el referido secretario de Estado corre con colores propios, lo que no es extraño en él", declaró Renán Fuentealba.

NO AL CAOS SOCIAL

Organizaciones campesinas y pequeños y medianos agricultores han manifestado su temor por las continuas corridas de cerco y tomas, que harían "peligrar las cosechas para el próximo año". Al respecto, Fuentealba dijo: "Las intervenciones que hemos tenido frente a las acciones de hechos que se estaban propiciando, por elementos políticos foráneos, en materia de tomas y corridas de cerco, han sido provechosas desde el momento en que el Presidente de la República ha logrado imponer el orden y dar término, al parecer, a este tipo de acciones". Sin

embargo, dijo el parlamentario, existen todavía síntomas y hechos, como los denunciados, que demuestran que la UP sigue creando en Cautín una grave situación. "Es la "borrachera ideológica" de unos pocos que usan a campesinos y mapuches, creando situaciones verdaderamente caóticas". La DC exige —dijo Fuentealba— el mínimo de disciplina social que todo proceso transformador debe tener.

MAPUCHES

"Estimo que es realmente irresponsable la actitud de los personeros de Gobierno en esta zona que prometen el oro y el moro a los mapuches por un lado, y al resto de los campesinos por el otro, lo que puede ocasionar conflictos graves ante la posibilidad de abordar una solución total y definitiva en forma simultánea para ambos", declaró Fuentealba. Nos negamos, dijo el senador, a que se usen las aspiraciones de los mapuches en forma demagógica e irresponsable. "En cambio, creemos que debe irse rápidamente a la constitución de la Corporación para el Desarrollo Mapuche, en la forma y las condiciones y con las finalidades que los propios interesados plantearon en el Primer Congreso Mapuche, celebrado en Ercilla con el patrocinio del Gobierno del presidente Frei, que fue reiterado en el Segundo Congreso Nacional. "Empiezamos a que esa solución se encare de una vez, por toda, pues tenemos el convencimiento que un organismo de este tipo, dirigido con la participación proporcional de los mapuches puede ser el instrumento más apropiado para impulsar las soluciones de fondo que requiere el problema indígena y que tiene ribetes culturales, económicos, sociales y étnicos muy peculiares dijo Fuentealba, porque a su juicio existe "el fundado temor que nada de esto se traduzca en realidad porque algunos dirigentes mapuches actúan torcidamente y manejados por movimientos políticos que buscan finalidades muy distintas de las que desean los indígenas".

INTERVENTORES

"El Gobierno pretende solucionar los conflictos que se han estado creando en diferentes fundos de la provincia por la vía de designar interventores con fecha indefinida". "Aparte de constituir ello una verdadera declaración de interdicción sobre los propietarios agrícolas y los trabajadores, creemos que el nombramiento de interventores no es una solución, sólo posterga el tratamiento a fondo del problema". Más aún, vemos en esto una manera velada y encubierta de convertir desde ya al Estado en Empresario. Por otra parte sabemos, que estos interventores se dedican más a labores de proselitismo político que a la solución económica y social del predio que se trata", declaró el parlamentario acerca de la designación de interventores, aún en casos, en que a juicio de Inspectores de Trabajo de la Provincia, se han constatado muy pocos conflictos laborales, en comparación con los predios tomados.

GOLPISMO

"Finalmente —declaró el senador Fuentealba— condenamos cualquier intento de elementos golpistas que quieran aprovechar la situación conflictiva y de intranquilidad social que existe en esta zona, para montar sobre ella acciones destinadas a subvertir el orden constitucional o agredir a personeros de Gobierno. Quienes tenemos fe en la Democracia, y en la fuerza de la razón, debemos actuar también democráticamente, sobre todo si estamos comprobando que el Presidente Allende se esfuerza realmente por mantener el régimen de libertades públicas. Mientras se respete en Chile el derecho a la crítica y a la oposición, y la posibilidad de que el pueblo pueda escoger libremente entre dos o más alternativas no es admisible, sino condenable, que se estén introduciendo prácticas golpistas ajenas a la mentalidad chilena y contrarias al interés del país", terminó diciendo el senador de la Democracia Cristiana, Renán Fuentealba.